
王阳明：困住人的，从来不是事情本身，而是情绪

《传习录》里有这么一句话，可以说洞悉了世事得失的真相：

王阳明说：“喜怒哀乐非人情乎，视听言动以致富贵贫贱，患难生死皆

事变也。事变也只在人情里。”

我们经历的所有事情，都只是感觉和体验，以及人情的变化而已。

我们看起来是和这些名利得失在打交道，其实我们这一辈子处理的只是

我们的感觉，念头，情感和情绪。

所以所谓的修行，也不仅仅是要我们调整心态去安慰自己，这也是应对

世间万物需要的基本能力。

王阳明在这里把时间的生死无常，得失宠辱都看成是事变。

我们每天在经历的所有的变化，除了身体上具体的痛苦之外，当身体满

足基本生存保障之后，我们所经历的得失情绪，名利财货，爱恨情仇，

成功失败，豪车美宅，所有的这些的事变，其实都是我们感受和情绪的

人情事变。

好的时候，我们欣喜若狂，志得意满，差的时候，灰心失落，毫无斗志。

这些事变在我们的生命中轮番出现，让我们疲于应对。
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但是，王阳明却告诉我们，这些事变并非真实的，它们只是我们心中的

感觉，只是我们看待世界的一种方式。如果我们能够改变自己看待世界

的方式，那么这些事变也就会变得不一样。

有人谈了一场恋爱，感觉很是真实的存在，可是当你分手之后呢，你怎

么去认定这一段感情呢，你的感觉和情绪，都是你在这场感情中最直接

的认定。

事变也只在人情里。

比如说考试失败了，我首先体会到的是对内心的极度失落，离那个心中

的目标越来越远，对未来生活的迷茫和失落，然后就是对自己的否定，

觉得自己的自我能力不合格的一种深深的挫败感。

身边的父母和亲人开始对我们感到失望，你在他们失望的眼神里，觉得

自己无地自容，深深的挫败感和愧疚感。

对于那些考试成功，能够去到一个好学校的佼佼者，我们是不是会觉得

他们只是运气好，心中还会有嫉妒之感。

面对社会，甚至还会有不抱怨之心和时运不济的怨恨感。然后自我总结

和反省的过程中，自我又要经历深深的挫败感和可能再次失败的恐惧

感。
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这些感觉和情绪，就是你痛苦的主要来源。把这些负面的感觉和情绪汇

聚在一起之后，这些被定义为失败的事情，你将他一层层剥开之后，发

现里面是空的。

除了考试这个客观事实，其他的这些都是我们人为去定义的，而这些事

变中的一堆堆感觉，让我们产生一堆堆的感觉和情绪。

又如创业期间，那种焦虑和自信的感觉，时而觉得灰心绝望，这个市场

和行业都没有希望。

等有点成绩的时候，又会自信满满，觉得未来一片光明，过几天业绩下

滑之后，又回到了绝望恐惧的情绪之中，一会天堂，一会地狱，情绪和

感觉就在这期间反复横跳。

有时候真正让人觉得难熬的，不是体力的辛苦，而是心中感觉和情绪不

断拉扯的这种落差感，在期待和恐惧之间的反复横跳，不断消耗我们的

心理能量，让我们疲惫不堪。

当你只是在经历，过往不念，未来不迎的时候，就不会执着于过去的所

谓失败，或者是成功，将外在的这些事变的事情刻入自己的心里，念念

不忘，久久不能忘怀。

这也就是王阳明说的：“心外无物”。

我们以为的未来美好，其实也只是我们自己的以为而已，而你所以为的

未来灰暗，也只是你的以为而已。
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事实，就是无常。

即便是各种专家通过各种手段来预测也罢，预知也罢，结果大家也看到

了！

看看大家身边这几年所经历过的事情，就明白了！乐观和悲观其实都是

没有意义的，这些都只是感觉和情绪而已。

唯一有意义的，就是活在当下，做好眼前的事情，一步一步的走下去。

就如成功过的人，突然经历过挫败之后，老是放不下自己的身段，一直

活在自己过去风光的感觉之中，情绪常常处于优越高亢和灰心失落的拉

扯之中。对过去的眷念，对现在的挫败，感觉不停的在变换，心情患得

患失，情绪起起落落，这些也是事变。其实我们所谓的这些感觉和情绪，

最终是由我们的观念决定的，你认为这样，你就会有这样的感觉，你有

这样的感觉，就难免会产生这样的情绪。你全部的世界就是你的所感所

想，你当下的所在，就是你的修行道场。
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